

L'utilisation des services de soins dentaires chez les personnes et les familles en situation de défavorisation socioéconomique au Canada

Les services dentaires peuvent être très coûteux et ne sont souvent pas couverts par le régime d'assurance maladie universel au Canada. On y a plutôt accès par l'intermédiaire de régimes privés d'assurance, d'avantages sociaux offerts par l'employeur ou l'école, ou de programmes gouvernementaux. Les personnes sans couverture dentaire doivent donc soit payer les services de leur poche, soit bénéficier de prestations gouvernementales. Cependant, ces programmes gouvernementaux ne couvrent souvent pas tous les services nécessaires ni la totalité du coût des traitements. Par conséquent, de nombreux obstacles entravent l'accès à des soins dentaires complets, en particulier pour les personnes ayant des ressources financières limitées.

Les objectifs de cette étude exploratoire sont d'identifier les obstacles et les facteurs qui facilitent l'accès aux soins dentaires pour les personnes et les familles vivant en situation de défavorisation socio-économique au Canada, et d'explorer des approches permettant d'améliorer l'accès aux soins dentaires pour ces populations. Les résultats de ce projet de recherche seront présentés dans un rapport destiné à l'organisme commanditaire, des résumés et des infographies en langage clair destinés au grand public, ainsi qu'une publication évaluée par les pairs. De plus, l'équipe organisera une journée d'échange de connaissances à Montréal afin de favoriser la collaboration et de promouvoir l'accès et l'équité en matière de soins de santé au Québec. Les participants et participantes prendront part à des présentations, des séances interactives et des tables rondes axées sur la diffusion des résultats de recherche, l'établissement de relations avec les décideurs et décideuses politiques et élargir la portée de cette initiative à d'autres communautés confrontées à des inégalités.

Maryline Côté

Patiente et citoyenne partenaire, SRAP

Maryline est dans le domaine de la recherche depuis 2011. Elle s'intéresse surtout au domaine de la santé, les effets des déterminants sociaux de la santé sur la société et les inégalités sociales de santé. Elle s'implique aussi dans l'apprentissage des futurs médecins en intégrant des patient.e.s partenaires dans des cours de médecine à l'Université Laval. Elle participe à des événements d'organismes communautaires comme la recherche photovoix fait avec le Collectif pour un Québec sans pauvreté « Le plaisir, un besoin essentiel pour toutes et pour tous », l'élaboration d'une modification d'une politique de tarification pour le transport en commun de la ville de Québec avec le TRAAQ, l'élaboration d'un feuillet sur les préjugés dans le programme Objectif Emploi avec l'ADDS-QM et à la création de l'organisme Mères et monde à Limoilou en 1999. VITAM fait partie de ses implications qui lui ont valu la médaille du Couronnement du Roi Charles III pour avoir apporté une contribution importante pour le Québec. Finalement, elle s'implique à la Chaire sur la réduction des inégalités sociales de santé de l'Université du Québec à Montréal (UQAM) car elle croit que les préjugés et les injustices liés à la pauvreté sont des enjeux sociaux à prendre au sérieux.



Simon Bacon, Ph.D.

Professeur, Université Concordia

La recherche de Simon cherche à comprendre pourquoi les gens agissent comme ils le font, puis à développer des interventions sur mesure, ciblant les individus jusqu'aux politiques, pour aider à changer positivement les comportements à risque. Cette recherche est multidisciplinaire et intersectorielle, nécessitant l'engagement de plusieurs collaborateurs et partenaires différents. Simon est le titulaire de la Chaire FRQS en Intelligence artificielle et santé numérique pour le changement de comportement en santé et le codirecteur du Centre de médecine comportementale de Montréal, basé au Centre intégré universitaire de santé et de services sociaux du Nord-de-l'Île-de-Montréal (CIUSSS-NIM). Il codirige également le Réseau international des essais comportementaux et le Réseau canadien des interventions et essais comportementaux financé par les IRSC.

